



## Hasta ayer, el número de prisioneros santanderinos se elevaba a unos 10.000

### La incultura roja española y ciertos intelectuales europeos

Es asombroso que algunos intelectuales europeos tomen en serio la defensa de los rojos, como representantes de la cultura. No son todos, ciertamente, los que tan fácilmente se han dejado engañar. Ni son muchos, ni los mejores. Pero algunos nombres respetables por su significación y por su valor intelectual aparecen de vez en cuando, sosteniendo el absurdo de la supuesta conveniencia del triunfo de la causa roja para salvar la cultura de España.

Es completo el desconocimiento de todas las realidades españolas que esto supone. Se ve claramente que estos intelectuales, simpatizantes con los rojos españoles, desconocen en absoluto las lenguas que se hablan en España. Si leyesen por ejemplo, la prensa de Barcelona y pudieran comprenderla, sentirían necesariamente deprimida su confianza y no se atreverían a entremezclar dos causas tan antitéticas como la del pensamiento y la cultura y la de la bárbara y regresiva revolución roja. Y nos fijamos en la prensa de Barcelona, porque es la del foco principal de la revolución, alejada unos doscientos cincuenta o trescientos kilómetros del campo de las operaciones militares, y donde se pretende realizar, en grande, los más atrevidos experimentos revolucionarios.

Es interesante la lectura de la prensa actual de Barcelona. Hoy casi toda ella aparece escrita en castellano: sería mejor decir que está escrita en algo que parece una imitación de la admirable lengua de Cervantes. Observando además que todos los periódicos están mal compuestos tipográficamente en una presentación de calidad ínfima, alguien hacía observar que quizás ahora los cajistas de imprenta los escriben y, en cambio, los redactores los componen; pero esto no es verosímil, porque los tipógrafos, en general excelentes, de los periódicos barceloneses, escribirían ahora mucho mejor que los llamantes nuevos redactores socialistas y comunistas.

Porque es preciso conocerlo. Estos, así como los pocos que quedan de la izquierda burguesa, todavía lo hacen peor que los anarquistas, que demuestran dentro del absurdo de la ideología más ideas propias y maneras más hábiles de presentarlos. Pero los demás periodistas, imbuidos precisamente de las idealidades comunistas y socialistas, que encantan a los intelectuales europeos que simpatizan con los rojos españoles, demuestran una pobreza mental y una carencia tan absoluta de la cultura más indispensable, que produce una impresión de escalofrío espiritual la sola posibilidad de que un día pudieran representar la cultura de España.

En general, toda la prensa roja, pero muy especialmente la prensa comunista-socialista del Levante español, llega a impresionar por su vulgaridad y su pobreza de ideas.

La decadencia vertical de la prensa española en la zona roja corresponde a la decadencia de toda la vida en ella. Pero puede buscarse una explicación a la decadencia económica por el hecho mismo de la revolución y de la guerra. No lo tiene, en cambio, la decadencia espiritual. Una revolución que no produzca una nueva matización de la cultura es una revolución sin sentido, sin valor de ninguna clase. Y si, no sólo no lo produce, sino que rebaja el nivel cultural, rodando hacia el abismo de la incultura, demuestra que, aunque no fuera más que por esto, no puede ni debe triunfar.

Decididamente, a los intelectuales europeos que simpatizan con los rojos españoles les convendría ponerse en condiciones de saber leer y comprender lo que se escribe diariamente en la España roja.

### Franco mantiene todas las ventajas sociales alcanzadas por los obreros, y legisla en su favor como jamás lo hicieron los marxistas.

### El Caudillo cumple lo que promete, y aún hace más de lo que promete.

## A Miaja le preocupa la deslealtad de las fuerzas "leales,"

(De nuestro enviado especial)

NAVALCARNERO, 18.—Miaja ha vuelto recientemente a Madrid y de nuevo se ha hecho cargo de la jefatura del ejército del Centro.

Su antecesor interino, Ortega, no pudo hacerse con la situación anárquica y desbordante que impera en la zona marxista, donde el descontento y la indisciplina son ley muy extendida. Y el gobierno rojo mandó llamar a Miaja, confinado como se sabe en el frente de Aragón, y otorgarle de nuevo el mando de las huestes marxistas.

El generalísimo rojo ha encontrado, agravados aún más, los problemas que dejó planteados al marcharse. La retaguardia marxista, descompuesta, se debate en convulsiones precursoras de un total derrumbamiento.

Pero no es esto solo, con ser mucho, lo que inquieta y preocupa a

Miaja. Hay otra preocupación más honda, de mayor trascendencia y de funestos resultados la que embarga el ánimo del defensor (?) de Madrid. Al fin y al cabo las revueltas de la retaguardia tienen fácil solución. Bastará poner en práctica el plan de su colega Pozas, que regó Barcelona con sangre de los extremistas que no pensaban como Valencia.

La preocupación de Miaja, según nos ha manifestado un evadido de Madrid anteayer, es la reconstrucción del ejército del pueblo, que quedó aniquilado y deshecho tras la disparatada ofensiva roja de Brunete. Porque la paradoja resulta veraz. Tanto tiempo llenándose la boca en emisoras y periódicos en proclamar que las fuerzas «leales» a la república habían hecho tal o cual cosa, que los «leales» obedecen como un sólo hombre, para luego dudar de la lealtad de

Continúa en la página 4.

## 22 batallones enemigos han quedado prisioneros o destrozados

### Tres cañones más capturados al enemigo

### Nuestras tropas están a medio centenar de kilómetros de Santander

### Los rojos no pueden oponer resistencia a nuestro avance

#### CUARTEL GENERAL DEL GENERALISIMO

Boletín de información con noticias llegadas a este Cuartel General hasta las 20 horas del día 18 de agosto de 1937. EJERCITO DEL NORTE.—Frentes de Vizcaya y León: Sin novedad.

Frente de Asturias: Durante la noche última el enemigo intentó dos ataques al sector oriental de Oviedo, previa preparación de artillería e intenso fuego de fusilería y de armas automáticas, siendo energicamente rechazado y dejando frente a nuestras posiciones más de 100 muertos, 56 fusiles y varias cajas de granadas de mano.

Frente de Santander: En el día de ayer, además de los pueblos y posiciones que se mencionaron, fueron ocupados Gileroco y Las Cebosas. Hoy ha continuado el rapidísimo avance de nuestras tropas, que han ocupado Bárcena de Pie de Concha, La Guarda, Corona, Pujayos, Los Llanos, Peña Arcenán, el alto de Las Rasgadas y Monteano, que eran los objetivos que se les había señalado.

En la noche pasada se presentaron en nuestras líneas 1.700 milicianos, la mayor parte de ellos con armamento y hoy han sido numerosísimos los presentados y prisioneros hechos.

Las tropas legionarias tienen en su campo de concentración más de 4.700 prisioneros y las demás fuerzas han hecho un número aproximadamente igual, resultando que en total son hasta ahora unos 10.000 y todavía siguen presentándose y cogiéndose muchos prisioneros.

Se confirma que los 22 batallones enemigos que había en la bolsa han quedado prisioneros o destrozados.

El material que los rojos abandonan sigue aumentando extraordinariamente.

Las tropas legionarias han cogido tres cañones más.

EJERCITO DEL CENTRO.—Sin novedades dignas de mención.

EJERCITO DEL SUR.—Sin novedad.

Salamanca 18 de agosto de 1937.—2.º Año Triunfal.—De orden de S. E., el General Jefe de E. M., Francisco Martín Moreno.

## Otra jornada de gloria para el Ejército Nacional

(De nuestro enviado especial)

Aguilar de Campoo 18.—Sin temor a incurrir en exageración alguna nos atrevemos a dejar aquí consignado que nuestras tropas han recorrido ya la mitad de la distancia que mediaba al comenzar la ofensiva en el frente santanderino entre las líneas nacionales por donde aquella se inició y la capital de la montaña.

Nuestros soldados siguiendo la carretera que pasa por Reinosa han llegado por el Norte hasta Bárcena de Pie de Concha y desde allí se han desparramado por las alturas inmediatas que dominan las posiciones que se acaban de conquistar. El pueblo de Los Llanos situado a la derecha de Bárcena ha sido ocupado por el ejército de España. Y lo mismo Pujayo, a unos tres kilómetros al Oeste de Bárcena.

Quedan así nuestras avanzadas a medio centenar de kilómetros de la capital de la montaña.

También los alrededores de Reinosa han sido ensanchados hacia el Oeste. Nuestros muchachos han rebasado en muchos kilómetros el pueblo de Espinilla y han seguido por la carretera que atraviesa el valle de Cabuérniga hasta posiciones que no es permitido citar particularmente, pero sí podemos decir que se adentran mucho en tierra santanderina.

Mirando pues el conjunto de los avances realizados hoy se siente uno extraordinariamente satisfecho.

Los soldados españoles lejos de disminuir el ímpetu que arrolla a los rojos cada día lo aumentan y el enemigo no hace acto de presencia por parte alguna.

Porque es necesario hacer notar que desde el sábado, día en que se inició la ofensiva nacional, hasta hoy, los rojos no han intentado ni un solo contraataque. Más aún. No han mantenido con tenacidad la defensa de sus posiciones a pesar de que poseían fortificaciones magníficas, abundante y buen material y tenían a su favor la ventaja del terreno tan fácil para la

defensa como difícil para la conquista.

El ímpetu de nuestro avance ha desmoralizado de tal suerte al enemigo que no acierta a rehacerse y cada día se aumenta en proporciones ingentes el desastre que los rojos sufren. Porque no es ya la gran extensión de territorio que llevan perdida en cinco días de ofensiva. Es además la inmensa cantidad de material que se les ha cogido. Y es sobre todo, el número incontable de prisioneros y milicianos que constantemente se entregan. Entre unos y otros suman más de 10.000 y bien se comprende que este número restado a los contingentes de un ejército como el santanderino tiene forzosamente que hacer que se tambalee de manera alarmante el resto de las fuerzas que todavía queden en pie de guerra.

Un buen testimonio del ánimo con que luchan las mesnadas enemigas lo ofrece el caso de los dos batallones asturianos que esta mañana defendían a Bárcena. Al hacer acto de presencia

nuestras tropas intentaron los rojos contenerlas. Abrieron fuego y apenas se percataron del empeño que los soldados nacionales llevaban, dejaron el campo y escaparon en franca huida.

Estos son los que aún quedan en posiciones con las que es necesario enfrentarse todavía. Y, además, asturianos, que indudablemente son los más tenaces en la lucha porque son los más envenenados por la propaganda marxista.

Calcúlese, pues, cuál será la actitud de los que han quedado cogidos en la bolsa cerrada por Reinosa. En ella quedaron 22 batallones, que poco a poco se van entregando o van siendo totalmente deshechos por las fuerzas nacionales.

Esta mañana por ejemplo han venido a nuestras filas nada menos que dos batallones íntegros, con un total de 1.200 hombres, con todo su armamento, material y ganado. Con jefes y oficiales al frente y en formación se han presentado en nuestras

Continúa al final de la 6.ª columna

El medio millón de combatientes del Generalísimo Franco crea, impone y defiende en el frente de batalla el espíritu de la Nueva España.

Veinte millones de españoles que tienen fe en el Caudillo, recogen su espíritu en la retaguardia y consiguen la España una, grande y libre.

## Donativo de la Colonia española de Hamburgo

HAMBURGO.—La colonia española de esta ciudad, dirigida por el cónsul de España, don Iuan García Ontiveros, y su señora, mostrando una vez más su ejemplar patriotismo, ha enviado un importante donativo a la excelentísima señora Condesa de Jordana, que consiste en crecida cantidad de prendas, con destino a las comarcas que libera nuestro Ejército.

Algunas personalidades extranjeras se han sumado y han contribuido

también a la iniciativa de dicha colonia.

El Comité Nacional de Hospitales y Socorro a los evadidos de la zona roja, se ha hecho cargo del donativo y nos complacemos en publicar esa aportación a su labor, que es un nuevo caso del entusiasmo con que se adhiere al movimiento nacional las colonias españolas de todo el mundo.

Visado por la censura

filas enarbolando banderas blancas. Tantas como soldados eran, porque cada uno de ellos se despojó de su camisa para colgarla en el fusil y proclamar de este modo su decisión de someterse.

Así se va derrumbando con estrépito el frente de Santander. Nuestras fuerzas corren por tierras de la montaña sin encontrar casi enemigo. Todo promete que podremos alborozarnos con el triunfo definitivo y rotundo en los frentes del Norte.

HOY HACE UN AÑO

### Animación en las Cancillerías

Va por entonces la diplomacia comenzaba a mover los hilos de su ficción, y las Cancillerías se animaban con conversaciones y cabildos. La contienda española no podía ceñirse a los límites estrechos para la magnitud de su objetivo—de nuestra Patria. La gran Cruzada luchaba por una civilización, por unos ideales, que no terminan en los Pirineos. Y Europa seguía—tenía que seguir—con ansiedad creciente el rumbo de los acontecimientos, que se desarrollaban en nuestra Patria.

Va por entonces también la Francia de León Blum y del Frente Popular, ardía en impaciencia de mostrar su adhesión a los rojos españoles. Surgieron voces que acuciaban al gobierno. La adhesión no había de ser sólo moral. ¿Para qué guardaba la II. Internacional la coyuntura?

La prensa europea y de América aconsejaba a Francia que guardase neutralidad, y un gran periódico de Filadelfia—recogíamos en nuestras columnas su artículo—explicaba qué había de entenderse por neutralidad.

Pero no eran bastantes estas ayudas que los rojillos recibían de las naciones frentepopulistas para aminorar sus derrotas y detener el avance de los soldados nacionales, que en el día de hoy ganaron para España una extensa franja de terreno en Extremadura.

Los marxistas vengaban sus desastres... en la retaguardia roja. Centenares de católicos seguían cayendo bajo la guillotina soviética. Hoy nuestro pesar era mayor. Anotábamos el fusilamiento del virtuoso Prelado de Jaén, don Manuel Basulto, nuestro querido paisano, cuya vida troncharon los fusiles que envió Moscú a España.

Por eso Unamuno pudo calificar nuestra contienda—y sus declaraciones figuraban en nuestra edición de este día hace un año—de una guerra entre la civilización y la anarquía, magnífica definición que la pluma ágil de Kenickerbocker—el as de los reporteros norteamericanos—exponía en una de sus maravillosas intervenciones con el profesor de griego y rector de la Universidad salmantina.

# El orden corporativo

Si se va a buscar la esencia de lo corporativo se verá que es más social y económica que política. Por eso, mejor que hablar de «Estado Corporativo», a una «Sociedad corporativa» y todavía mejor a un «orden corporativo».

La esencia de lo corporativo ¿en qué consiste? En reconocer a los grupos representativos de las profesiones y a los gremios que encarnan los diferentes intereses económicos del país la libre ordenación de sus propias actividades, bajo la vigilancia del Estado, lo cual significa que se sustrae a la coacción autoritaria y burocrática del Estado la dirección y el manejo, de esas actividades económicas y sociales. Esto es justamente lo contrario del Estatismo, aunque sea también lo opuesto al individualismo, porque tampoco se consiente la anarquía económica y la injusticia social que han resultado del libre juego de las actividades individuales, a la manera como lo ha querido el liberalismo.

Hablemos, pues, de lo corporativo como de un orden, el orden social por excelencia. Esta es también, la terminología extranjera más en uso; «Ordinamento corporativo» dicen los italianos, «Orden corporativo», los portugueses; «Berfs standische Ordnung» los escritores de lengua alemana.

Y es que en esta oposición al estatismo estriba su general aceptación. El Estatismo—ha escrito un socialista, Henri de Man—es siempre impopular; y ya que no se pueda abandonar de nuevo en manos de los particulares el mundo de los negocios y del trabajo, recibirá siempre buena acogida a todo lo que sea reconocer a cada profesión, a cada rama de la riqueza, al conjunto de los productores, en una palabra, a la «Industria organizada» que esto son las Corporaciones su propio gobierno, su legítima autonomía.

El orden social corporativo debería surgir espontáneamente, y en un tiempo así fué. Era en la edad de los gremios de artesanos. Pero ni él mismo supo adaptarse a la nueva economía capitalista ni el liberalismo lo respetó. De aquí el esfuerzo que hoy hacen las naciones para restablecerlo y adaptarlo. A falta, pues, de impulso inicial toca al Estado suscitarlo, debe fomentarlo también y protegerlo, pero cuidando de que no lo absorba ni lo tutele en demasía, «porque la acción vital—el texto de León XIII—de un principio interno procede y con un impulso externo fácilmente se destruye»...

Este postulado que se formula tan paladinamente no se aplica sin gran dificultad. Tenemos a la vista las experiencias primeras, los ensayos que hacen los Estados que han emprendido ese camino; cuántos tanteos, qué de vacilaciones, cuán diferente fortuna. Pero la meta es una misma: descargar al Estado del gobierno, cada día más agobiante, de su mundo económico, y encomendarlo a las Corporaciones.

Singularmente claro se ve este pen-

samiento en la Constitución de Austria cuyo estudio se hace siempre con provecho. El edificio político que en ella se levanta está inspirado en él y ofrece un modelo especialmente digno de ser tenido en cuenta. Tres columnas sostienen ese edificio. La del centro es la llamada política de soberanía, «que abarca las actividades y los organismos estrictamente políticos, los que se ocupan de la gobernanación del país, de su defensa al exterior, de la Justicia, en una palabra de las funciones privativas del Estado y que éste ejerce por medio de sus funcionarios. Este forma el cuerpo del edificio nacional. De él arrancan dos alas: la «política económica» y la «política del espíritu». Pero éstas son esencialmente sociales, obra más de la sociedad que del Estado mismo. Por eso tiende el Estado nuevo a encomendarlas a los cuerpos sociales en régimen de autonomía: a las Corporaciones profesionales la primera; a las instituciones de cultura y educación, desde la Iglesia al periódico y de la Universidad al Círculo obrero, la segunda.

El papel que el Estado se reserva, el que le corresponde de derecho en este mundo, que no es el suyo privativo, de la Economía y de la Cultura, puede sintetizarse en esto: coordinar los intereses contrapuestos de las Corporaciones y enderezar la obra de todos al interés superior de la Nación. ¿Cómo habrá de llenarlo?; estando eficazmente presente por medio de sus delegados en los órganos cardinales del Organismo corporativo y presidiendo su obra desde la cúspide del edificio, cúspide que por ser tan elevada que como es la cumbre misma de la Nación entre de lleno en los dominios de la política de soberanía.

Este esquema del Orden social corporativo ¿qué diferente es de aquel que fingen los detractores del sistema drástico mecanismo burocrático que, en manos del Estado, sofoca la iniciativa privada y entorpece los movimientos de la Economía nacional.

# El fin glorioso del «España»

## Relato emocionante de un capellán

II

«Pero el tiempo es oro en aquellos instantes (continúa la carta del P. Leston) y, para no perderlo, se obliga a cumplir las órdenes. ¡Al «Velasco», al «Velasco» todo el mundo! manda el segundo comandante, con un acento que no admite réplica. Porque el «Velasco», al darse cuenta de lo que ocurre, ha acudido rápido y ha atracado en un alarde de pericia y, a pesar de los embates de la mar agitada, al costado del «Abuelo» moribundo, dispuesto a morir él también, si es preciso, para salvarle. En grupos de 6 u 8 van pasando los tripulantes del buque naufrago a bordo del destructor salvador (algunos besan la cu-

bierta de su querido acorazado antes de abandonarle). Y todo esto ocurría en medio de un campo de minas, de cuya mortífera potencia era una prueba la que había ocasionado aquel accidente. De un momento a otro podían volar todos los que se hallaban en aquellos parajes. Recuerde, don Pedro Núñez—decía don Pedro Nieto al comandante del «Velasco» al verle atracar al «España»—que nos encontramos, entre minas.—¡Lo sé—replicó el interesado—pero hoy, o nos salvamos todos, o todos pereceremos...!

Y el transbordo se hizo en el más completo orden. Sólo quedaron a bordo del «España», cada vez más hundido, algunos oficiales para vigilar el escrupuloso cumplimiento de las disposiciones adoptadas. Hay que hacer observar que nadie pensó en salvar sus efectos personales, aunque hubo tiempo sobrado para hacerlo. Pero les parecía que el tiempo que habían de poner en su interés personal se lo robaban a la Patria. Tal concepto tenía de sus deberes aquella brava gente.

Ya se ha hecho el transbordo. Tranquilos ocupábamos—dice el padre capellán—nuestro puesto en la cubierta del destructor, cuando de repente se oye la voz de jayones a la vista! Efectivamente, en el horizonte apareció un trimotor que se dirigió veloz a donde nos encontrábamos. Nuestra situación ofrecía un blanco seguro, y ellos, cobardes, iban a luchar contra el enemigo desarmado. Dispararon los cañones del «Velasco» contra él, pero como son de corto alcance, no desistían de su intento. ¡Aún flotan los del «España»!, grita uno de la dotación, y antes de cinco minutos, los cinco antiáereos del barco más que medio hundido, estaban cubiertos, y allí, en lo alto de la cofa, se veía un oficial rodeado de numerosos serviolas, dirigiendo el tiro con el mismo acierto y eficacia que cuando el «España» marchaba a veinte por hora. Mientras en el claro cielo azul aturdía el piloto al fuego de nuestros cañones, sobre la cubierta de los dos barcos los vivos a España se repetían frenéticos. Debieron percibirlos hasta los cobardes avestruces que pilotaban el avión, pues éste dió una vuelta en rondo volviendo veloz al antro de donde había salido. Cuando los perdimos de vista, los bravos artilleros subieron al «Velasco». ¡El barco se hunde, mi comandante!—advirtió alguien al segundo—y urge que usted lo abandone. Un momento—replicó éste—. Y, encaramándose en la torre, dijo desde allí estas palabras:

«Dotación del «España»: esto se hunde, como veis, pero deja a la nación una pléyade de hijos que son su orgullo, su corona de virtudes heroicas, más brillante y más valiosa que la que ostentan otros imperios. A todos y a cada uno de vosotros os felicito por vuestro leal, noble y heroico comportamiento. Los valientes almirantes que en Trafalgar y El Callao

escribieron las mejores páginas de la historia de nuestra Marina os sonríen desde los luceros. ¡Viva España! ¡Arriba España!»

Los que hasta este momento conservaron el máximo de serenidad, rompieron en llanto copioso al terminar su comandante las últimas palabras.

Un detalle que pinta hasta qué punto el patriotismo de aquellos marineros vibraba al unísono del entusiasmo de sus jefes. Cuenta el Padre Leston cómo el segundo comandante ordenó al corneta de órdenes que transbordase al destructor, cuando el hundimiento del acorazado era inminente. Y cómo el cornetilla, un chiqueto de pocos años, le replicó:

«—Mi comandante: las Ordenanzas me dicen que permanezca a su lado hasta el último momento.»

Cuando ya el salvamento estuvo terminado, el «Velasco» emprendió la marcha hacia Ferrol. Llevaba a la dotación salvada amontonada en su cubierta por falta material de espacio. Un combate en aquellas condiciones hubiese sido peligroso. Y tenía que cruzar una extensa zona enemiga, en cuyos puertos tenían los rojos hidros, aparatos de caza, submarinos y destructores. Sin embargo, ningún ataque se intentó. Tanto respeto imponían al adversario su solo nombre y el recuerdo de anteriores hazañas. Diez horas duró aquel viaje. A las siete de la tarde del mismo día, el «Velasco», llevando a bordo a los

naufrajos del «España», entraba en Ferrol, entre los himnos que entonaban sus tripulantes y los delirantes vivas a España y a la Armada. Todos estaban en ayunas, pues las incidencias de aquel día azaroso no habían permitido tomar alimento.

El recibimiento que Ferrol tributó a aquellos valientes fué apoteósico.

«Hemos dejado allí tres víctimas—dice el P. Leston—que debieron de caer por las máquinas al mar por la brecha abierta por la mina. Los demás, regresaron sin un rasguño.»

«Yo salvé el copón y el cáliz, que era lo que me interesaba salvar. Lo demás, allí quedó. Conmigo estaba el Padre Esteban Alvarez, guardián de Lugo. Preparábamos la gente para el Cumplimiento Pascual. A los tres que perecieron, les había dado la comunión a las doce y media de la mañana. ¿Verdad que Dios está claramente con nosotros?»

Así termina el relato del capellán, que asistió a los últimos momentos del glorioso «Abuelo», de aquel «Abuelo» que salió achacoso y cargado de años, como otros abuelos de carne y hueso, al oír el grito de su Patria. Y que cayó como los valientes con el vientre de acero abierto en el mar. La narración epistolar, tan sentida, tan detallada, da nuevo interés a lo que ya conocíamos, y que nos sabe a cosa nueva. Igual les sucederá a nuestros lectores.

Se le imputa a la Iglesia la nota de temeridad y partidismo al mezclarse en la contienda que tiene dividida a la nación. La Iglesia se ha puesto siempre del lado de la justicia y de la paz, y ha colaborado con los poderes del Estado, en cualquier situación al bien común. No se ha atado a nadie, fuesen partidos, personas o tendencias. Situada por encima de todo y de todo, ha cumplido sus deberes de adoctrinar y exhortar a la caridad sintiendo pena profunda por haber

Se ha acusado a la Iglesia de haberse defendido contra un movimiento popular haciéndose fuerte en sus templos y siguiéndose de aquí la matanza de sacerdotes y la ruina de las iglesias. Decimos que no. La irrupción contra los templos fué súbita, casi simultánea en todas las regiones, y coincidió con la matanza de sacerdotes. Los templos ardieron porque eran casas de Dios, y los sacerdotes fueron sacrificados porque eran ministros de Dios. La prueba es copiosísima. La Iglesia no ha sido agresora. Fué la primera bienhechora del pueblo, inculcando la doctrina y fomentando las obras de justicia social. Ha sucumbido—donde ha dominado el comunismo anárquico—víctima inocente, pacífica, indefensa.

Nos requieren del Extranjero para que digamos si es cierto que la Iglesia en España era propietaria del ter-

rito de la Cruzada española

de toda guerra civil: la ideología extranjera sobre el Estado, que tiende a descuarjarle de la idea y de las influencias cristianas; serán difícilmente para hacer una España nueva injertada en el tronco de nuestra vieja historia y vivificada por su savia. Pero tenemos la esperanza de que, imponiéndonos con toda su fuerza el enorme sacrificio realizado encontraremos otra vez nuestro verdadero espíritu nacional. Entramos en él paulatinamente por una legislación en que predomina el sentido cristiano en la cultura, en la moral, en la justicia social y en el honor y culto que se debe a Dios. Quiera Dios ser en España el primer bien servido, condición esencial para que la nación sea verdaderamente bien servida.

8.—Se responde a unos reparos

No llenaríamos el fin de esta Carta, Venerables Hermanos, si no respondiéramos a algunos reparos que

# Sección Religiosa

SANTORAL

Misas de hora

AGOSTO

20  
VIERNES

Santos Bernardo, obispo y doctor; Samuel, profeta; Lucio, Severo, Memnon, mártires.

La misa y oficio divino son de San Bernardo, con rito doble y color blanco.

CULTOS

Cuarenta Horas

Se celebran en el Convento de Santa Ana, con exposición de S. D. M. a las siete y media de la mañana y reserva a las seis de la tarde.

Niño Jesús de Avila

San Antonio.—Sigue la novena. Por la mañana, a las nueve y media, misa solemne. Por la tarde, a las ocho, exposición de S. D. M., estación, Corona Seráfica, plática, oraciones de la novena, bendición y reserva.

San Bernardo

Santa Ana.—Las Religiosas Bernardas celebran la fiesta de su Santo Padre con solemnes cultos.

Por la mañana, a las once, misa solemne con sermón por el M. R. Padre Buenaventura Antón, C. M.

Se puede ganar indulgencia plenaria con las condiciones ordinarias, visitando la iglesia de Santa Ana.

Novena a San Roque

San Vicente.—Continúa la novena a las ocho y cuarto de la tarde.

scribieron las mejores páginas de la historia de nuestra Marina os sonríen desde los luceros. ¡Viva España! ¡Arriba España!»

Los que hasta este momento conservaron el máximo de serenidad, rompieron en llanto copioso al terminar su comandante las últimas palabras.

Un detalle que pinta hasta qué punto el patriotismo de aquellos marineros vibraba al unísono del entusiasmo de sus jefes. Cuenta el Padre Leston cómo el segundo comandante ordenó al corneta de órdenes que transbordase al destructor, cuando el hundimiento del acorazado era inminente. Y cómo el cornetilla, un chiqueto de pocos años, le replicó:

«—Mi comandante: las Ordenanzas me dicen que permanezca a su lado hasta el último momento.»

Cuando ya el salvamento estuvo terminado, el «Velasco» emprendió la marcha hacia Ferrol. Llevaba a la dotación salvada amontonada en su cubierta por falta material de espacio. Un combate en aquellas condiciones hubiese sido peligroso. Y tenía que cruzar una extensa zona enemiga, en cuyos puertos tenían los rojos hidros, aparatos de caza, submarinos y destructores. Sin embargo, ningún ataque se intentó. Tanto respeto imponían al adversario su solo nombre y el recuerdo de anteriores hazañas. Diez horas duró aquel viaje. A las siete de la tarde del mismo día, el «Velasco», llevando a bordo a los

naufrajos del «España», entraba en Ferrol, entre los himnos que entonaban sus tripulantes y los delirantes vivas a España y a la Armada. Todos estaban en ayunas, pues las incidencias de aquel día azaroso no habían permitido tomar alimento.

El recibimiento que Ferrol tributó a aquellos valientes fué apoteósico.

«Hemos dejado allí tres víctimas—dice el P. Leston—que debieron de caer por las máquinas al mar por la brecha abierta por la mina. Los demás, regresaron sin un rasguño.»

«Yo salvé el copón y el cáliz, que era lo que me interesaba salvar. Lo demás, allí quedó. Conmigo estaba el Padre Esteban Alvarez, guardián de Lugo. Preparábamos la gente para el Cumplimiento Pascual. A los tres que perecieron, les había dado la comunión a las doce y media de la mañana. ¿Verdad que Dios está claramente con nosotros?»

Así termina el relato del capellán, que asistió a los últimos momentos del glorioso «Abuelo», de aquel «Abuelo» que salió achacoso y cargado de años, como otros abuelos de carne y hueso, al oír el grito de su Patria. Y que cayó como los valientes con el vientre de acero abierto en el mar. La narración epistolar, tan sentida, tan detallada, da nuevo interés a lo que ya conocíamos, y que nos sabe a cosa nueva. Igual les sucederá a nuestros lectores.

Se le imputa a la Iglesia la nota de temeridad y partidismo al mezclarse en la contienda que tiene dividida a la nación. La Iglesia se ha puesto siempre del lado de la justicia y de la paz, y ha colaborado con los poderes del Estado, en cualquier situación al bien común. No se ha atado a nadie, fuesen partidos, personas o tendencias. Situada por encima de todo y de todo, ha cumplido sus deberes de adoctrinar y exhortar a la caridad sintiendo pena profunda por haber

Se ha acusado a la Iglesia de haberse defendido contra un movimiento popular haciéndose fuerte en sus templos y siguiéndose de aquí la matanza de sacerdotes y la ruina de las iglesias. Decimos que no. La irrupción contra los templos fué súbita, casi simultánea en todas las regiones, y coincidió con la matanza de sacerdotes. Los templos ardieron porque eran casas de Dios, y los sacerdotes fueron sacrificados porque eran ministros de Dios. La prueba es copiosísima. La Iglesia no ha sido agresora. Fué la primera bienhechora del pueblo, inculcando la doctrina y fomentando las obras de justicia social. Ha sucumbido—donde ha dominado el comunismo anárquico—víctima inocente, pacífica, indefensa.

Nos requieren del Extranjero para que digamos si es cierto que la Iglesia en España era propietaria del ter-

# ¡Español!

Comprar «LA AMETRALLADORA» es un DEBER de todo buen PATRIOTA. Por 1 ejemplar que tu compras, envías 2 a nuestros SOLDADOS y proporcionas ALEGRÍA en nuestros FRENTE DE COMBATE.

¡Español! Adquiere siempre «LA AMETRALLADORA», el semanario del soldado. En ello, además, encontrarás un gran deleite, porque las mejores plumas y los mejores dibujantes nacionales colaboran en «LA AMETRALLADORA».

PAGINAS A CUATRO COLORES  
HISTORIETAS  
TEATRO HUMORISTICO  
REPORTAJES DE GUERRA  
CHISTES Y CUENTOS  
POESIAS FESTIVAS  
COLABORACION DE NUESTROS HEROICOS SOLDADOS  
PARODIAS DE PERIODICOS ROJOS  
FOLLETIN, etc. etc.

16 PAGINAS

25 CENTIMOS

# Declaración colectiva del Episcopado español

## Puntualiza el verdadero significado de la Cruzada española

(Continuación)

Dentro del movimiento nacional se ha producido el fenómeno, maravilloso, del martirio—verdadero martirio, como ha dicho el Papa—de millares de españoles, sacerdotes, religiosos y seglares; y este testimonio de sangre deberá condicionar en lo futuro, so pena de inmensa responsabilidad política la actuación de quienes, depuestas las armas, hayan de construir el nuevo Estado en el sosiego de la paz.

El movimiento ha garantizado el orden en el territorio por él domina-

do. Contraponemos la situación de regiones en que ha prevalecido el movimiento nacional a las dominadas aún por los comunistas. De éstas puede decirse la palabra del Sabio: «Ubinon est gubernator dissipabitur populus»; sin sacerdotes, sin templos, sin culto, sin justicia, sin autoridad, son presa de terrible anarquía, del hambre y de la miseria. En cambio, en medio del esfuerzo y del dolor terrible de la guerra, las otras regiones viven en la tranquilidad del orden interno, bajo la tutela de una verdadera autoridad, que es el principio de

la justicia, de la paz y del progreso que prometen la fecundidad de la vida social. Mientras en la España marxista se vive sin Dios; en las regiones indemnes o reconquistadas se celebra profusamente el culto divino y pululan y florecen nuevas manifestaciones de la vida cristiana.

Esta situación permite esperar un régimen de justicia y paz para el futuro. No queremos aventurar ningún presagio. Nuestros males son gravísimos. La relajación de los vínculos sociales; las costumbres de una política corrompida; el desconocimiento de los deberes ciudadanos; la escasa formación de una conciencia íntegramente católica; la división espiritual en orden a la solución de nuestros grandes problemas nacionales; la eliminación, por asesinato cruel, de millares de hombres selectos llamados por su estado y formación a la obra de la reconstrucción nacional; los odios y la escasez que son secuelas

de toda guerra civil: la ideología extranjera sobre el Estado, que tiende a descuarjarle de la idea y de las influencias cristianas; serán difícilmente para hacer una España nueva injertada en el tronco de nuestra vieja historia y vivificada por su savia. Pero tenemos la esperanza de que, imponiéndonos con toda su fuerza el enorme sacrificio realizado encontraremos otra vez nuestro verdadero espíritu nacional. Entramos en él paulatinamente por una legislación en que predomina el sentido cristiano en la cultura, en la moral, en la justicia social y en el honor y culto que se debe a Dios. Quiera Dios ser en España el primer bien servido, condición esencial para que la nación sea verdaderamente bien servida.

8.—Se responde a unos reparos

No llenaríamos el fin de esta Carta, Venerables Hermanos, si no respondiéramos a algunos reparos que

del territorio nacional, y que el pueblo se ha levantado para librarse de su opresión. Es acusación ridícula. La Iglesia no poseía más que pocas e insignificantes parcelas, casas sacerdotales y de educación, y hasta de esto se había últimamente incautado el Estado. Todo lo que posee la Iglesia en España no llenaría la cuarta parte de sus necesidades, y responde a sacratísimas obligaciones.

Se le imputa a la Iglesia la nota de temeridad y partidismo al mezclarse en la contienda que tiene dividida a la nación. La Iglesia se ha puesto siempre del lado de la justicia y de la paz, y ha colaborado con los poderes del Estado, en cualquier situación al bien común. No se ha atado a nadie, fuesen partidos, personas o tendencias. Situada por encima de todo y de todo, ha cumplido sus deberes de adoctrinar y exhortar a la caridad sintiendo pena profunda por haber

(Continuará)

Desde Santo Domingo de las Posadas

Descubrimiento de una lápida

Con gran entusiasmo y solemnidad se ha celebrado en este pequeño pueblo castellano y español, lleno de fe y patriotismo, el descubrimiento de una lápida conmemorativa a la iniciación del segundo año triunfal.

La fe y el entusiasmo que despertó este pueblo con motivo de esta fiesta patriótica, fué delirante.

El pueblo desde las primeras horas de la mañana se vistió de gala, engalanando ventanas y balcones con los colores nacionales, demostrando una vez más su fe ciega y emocionante entusiasmo por nuestra Santa Causa.

A las once de la mañana una misa solemne en honor a San Roque, a la que asistieron todas las autoridades locales, y milicias de F. E. T. y de las J. O. N. S., con banderas y tambor, siendo insuficiente el templo para contener la enorme cantidad de fieles que asistieron a oír la Santa Misa, no quedando en el pueblo ni un solo individuo que no acudiera a tan santo lugar, así como forasteros de pueblos limítrofes; después de misa, la procesión del Santo constituyó una imponente manifestación religiosa, formando por este orden: niños y niñas de la escuela con sus banderas, milicias de F. E. T. y de las J. O. N. S. la imagen del Santo llevada por jóvenes de la localidad, el clero parroquial y las autoridades a las que seguía el pueblo en masa.

Una vez terminado los actos religiosos, la comitiva se trasladó al local Ayuntamiento, donde a la puerta principal estaba colocada la lápida, y entre las aclamaciones del pueblo y delirantes vivas de entusiasmo, a los acordes del himno de Falange y Oriamendi, el jefe local de F. E. T. y de las J. O. N. S., don Jesús Bermejo, hace el descubrimiento de la lápida la cual estaba cubierta con los ardientes y bellísimos colores de la bandera nacional.

A continuación y en medio de las aclamaciones del público que llenaba el local, hace uso de la palabra nuestro fiel amigo y buen español don Braulio Serrano quien cantó a España con una patriótica poesía de Gabriel y Galán; a continuación lo hace también nuestro buen amigo y patriota don Fernando Lozano, primera autoridad judicial de este pueblo; después lo hace también don Agustín Jiménez Bermejo, y los tradicionalistas señores Bermejo Jiménez, y Rodríguez Saez, con gran exaltación de fervientes patriotas y fieles servidores de nuestra Santa Causa; a continuación y en medio de las aclamaciones del público se levantó don Baltasar Santos Rodríguez (médico titular de Velayas y este pueblo) exaltando los temas desarrollados anteriormente, movido por el entusiasmo de ser un verdadero español, ferviente católico y de acendrado patriotismo; y por último lo hace nuestro jefe local don Jesús Bermejo.

Fué un acto emocionante y de exaltación patriótica, al que el pueblo dió pruebas de ser un pueblo castellano y español, dándose innumerables vivas a España, al Ejército y al Caudillo que fueron delirantemente contestados.

Seguidamente, sobre las dos de la tarde, dióse por terminado el acto a los acordes de Cara al Sol, Oriamendi y Nacional.

¡Viva España! ¡Viva Franco! ¡Viva el Ejército!

C. B. Santo Domingo de las Posadas 16 agosto 1937. Segundo año triunfal.

Ecos fontiveroñes

Por la vanguardia

Ha tenido lugar en esta villa el día del soldado que no pudo celebrarse en la festividad de Santiago por haber venido retrasada la orden de su celebración.

En la misa parroquial predicó el señor cura párroco, exhortando a sus feligreses a la cooperación de la retaguardia en favor de aquellos que por salvar a España se hallan luchando en los diferentes frentes.

Se colocó una mesa petitoria que daban guardia los pelayos y flechas, en la que se hallaban la jefa y subjefa locales de F. E. T. y de las Jons, señoritas Lucía Sánchez y Paquita Palacios, doctas bachilleras que con mucho entusiasmo vienen trabajando por esta milicia femenina.

Grupos de señoritas, ataviadas con la boina roja y la blusa azul recaudaron por todas las calles de la villa, colocando banderitas nacionales y de falange y requeté.

Por la tarde se puso la mesa en la puerta de la Iglesia de San Juan de la Cruz, en donde se celebró una fiesta de Acción Católica en conmemoración de la Asunción de la Virgen.

La voz de don Manuel volvió a vibrar en aquel recinto sagrado, dedicando a las señoras y jóvenes de Acción Católica consideraciones muy atinadas sobre lo que debe ser la Acción Católica, procurando después de veranar, todos los domingos, continuar hablando de este asunto a fin de hacer en Fontiveros una Acción Católica sólida, cimiento de la nueva España.

La postulación por el día del soldado dió buenos resultados.

Esperamos que la suscripción para el acorazado España que ha acordado abrir el Ayuntamiento de esta villa tendrá un buen éxito, como cuantas se han venido haciendo para el Ejército glorioso y milicias, pues no menos podíamos esperar de la patria

Compañía Telefónica Nacional de España

Aviso a los obligacionistas

A partir del día 23 del presente mes de agosto se pagarán los cupones números 32 y 33 cuyos vencimientos tuvieron lugar en 1.º de abril y 1.º de julio del corriente año respectivamente.

El pago de los mencionados cupones, que solo afecta a los títulos que radiquen en la zona liberada por el Glorioso Ejército Español, se efectuará en los Bancos a continuación enumerados o en cualesquiera de sus Sucursales, Filiales o Agencias sitas en el territorio ocupado:

Hispano Americano, Bilbao, Español de Crédito, Urquijo, Herrero, Guipuzcoano, Mercantil y Pastor.

Los referidos Bancos se cerciorarán de la legítima posesión de los títulos antes de llevar a efecto los pagos. (Decreto número 119 de la Junta de Defensa Nacional, inserto en el «Boletín Oficial» de 22 de septiembre de 1936).

Corresponde percibir pesetas 5,25 por cupón ya deducidos todos los impuestos.

Valladolid 9 de agosto de 1937. 2.º año triunfal

El Consejo de Administración.

PELUQUEROS, pedid «Radiofix» para todos los aparatos y sistemas y «Antinea» para sin hilos.—Laboratorios Carasca.—Rentería, (Guipúzcoa).

del Doctor Místico; y este cronista que tiene en mucha estima este pueblo de sus mayores, se congratula de ello.

¡Viva España! ¡Viva Franco! ¡Viva Fontiveros!

El duende del Cementerio.

Disposiciones oficiales

Convocatoria para ingreso en Correos y Telégrafos

Serán preferidos los mutilados de guerra y los familiares de los que se hallan en los frentes

BURGOS.—Por la Presidencia de la Junta Técnica del Estado se ha publicado una Orden convocando un concurso para ingreso en Correos y Telégrafos, cuya parte dispositiva dice así:

La Dirección de Correos convocará un concurso para la provisión de 500 plazas de auxiliares interinos de los servicios de Correos.

La Dirección de Telégrafos convocará un concurso para la provisión de 500 plazas de auxiliares interinos de los servicios de Telégrafos.

Uno y otro concurso se ajustarán a las siguientes condiciones:

a) Los admitidos como auxiliares interinos no tendrán la consideración de funcionarios públicos, ni ninguno de los derechos correspondientes. Podrán ser separados definitivamente en cualquier momento del servicio, sin que los prestados sean base fundamental para la adjudicación posterior de destinos en propiedad.

b) Los auxiliares percibirán en concepto de remuneración 200 pesetas mensuales, cuyo cobro será incompatible con el de cualquier otro sueldo o pensión.

c) Podrán solicitar plaza de aspirantes todos los españoles varones o hembras que no tengan impedimento físico para el desempeño de su cometido y cuya edad esté comprendida entre los 16 y 35 años, cumplidos antes del día que se anuncie cada concurso.

d) La selección de los aspirantes se hará teniendo en cuenta el siguiente orden de preferencia:

1. Los mutilados de guerra siem-

pre que su invalidez no les imposibilite para el desempeño del cargo.

II. Los que habiendo combatido por lo menos durante dos meses hayan causado baja definitiva en el Ejército por enfermedad, siempre a reserva de su capacidad física en relación con el cargo.

III. Los huérfanos de padres muertos en campaña o asesinados por los rojos.

IV. Las viudas en igualdad de condiciones.

V. Los que hayan perdido algún hermano en la campaña o asesinado por los rojos.

VI. Quienes hayan sufrido daños en sus personas o en las de sus familiares a consecuencias de la guerra, o de persecuciones de los rojos. En estos casos deberán ser preferidos los que hayan sido víctimas de daños mayores a juicio de la respectiva Dirección, y de entre ellos a los que, además, tengan padre o hermanos en el frente.

Por la Dirección de Correos y por la Telégrafos, respectivamente, se redactarán las convocatorias de uno y otro concurso y se dictarán las instrucciones complementarias correspondientes.

Servicio de automóviles de línea

Table with columns for Salida de Avila a las... and Llegada a Villacastín a las... for LINEA DE SEGOVIA.—HOTEL JARDIN

Table with columns for Salida de Avila a las... and Llegada a Arévalo a las... for LINEA DE AREVALO.—CASA ENCINAR

Table with columns for Salida de Avila a las... and Llegada a Piedrahita a las... for LINEA DE PIEDRAHITA Y BARCO.—CASA ENCINAR

Table with columns for Salida de Avila a las... and Llegada a Arenas... for LINEA DE ARENAS.—GRAN HOTEL

Table with columns for Salida de Avila a las... and Llegada a V. del Obispo... for LINEA DE VENTA DEL OBISPO.—LA CRIOLLA

Table with columns for Salida de Avila a las... and Llegada a Arevalillo a las... for LINEA DE AREVALILLO.—GRAN HOTEL

Table with columns for Salida de Avila a las... and Llegada a Navalunga a las... for LINEA DE NAVALUNGA.—Administración de Correos

Table with columns for Salida de Avila a las... and Llegada a San Martín de Valdeiglesias a las... for CORREO MILITAR A LEGANES Y GETAFE

Table with columns for 1.ª salida de Avila a las... and Llegada Peñaranda a las... for LINEA DE SALAMANCA.—GARAGE (Carretera Nueva)

Table with columns for Salida de Avila a las... and Llegada a San Martín de Valdeiglesias a las... for LINEA DE LEGANES Y OETAPE.—Viajeros (Garage C. Nueva)

HORARIO DE TRENES EN AVILA

SALIDAS

Table with columns for Tren, Salida, and Time for SALIDAS

LLEGADAS

Table with columns for Tren, Llegada, and Time for LLEGADAS

NOTAS.— a) Trenes para Valladolid, Burgos y San Sebastián. Además del Correo directo Irún-Avila, números 25 y 26, y del tranvía de Valladolid, números 153-154, cuyos horarios se detallan en el cuadro, existen las siguientes combinaciones:

Salidas de Avila, a las 2,55 (correo de Irún); a las 7 (tranvía de Valladolid), y a las 18,20 (expreso de Galicia). Llegadas a Medina, a las 5,05 (correo de Irún); a las 9 (tranvía de Valladolid), y a las 20,20 (expreso de Galicia).

Salidas de Medina para Valladolid, Burgos y San Sebastián. A las 2,45 (expreso de Lisboa); a las 5,30 (correo de Irún), y a las 9,45 (expreso de Sevilla).

Llegadas: a Valladolid, a las 3'25 (expreso de Lisboa); a las 6'40 (correo de Irún) y a las 10'25 (expreso de Sevilla).

b) Trenes de San Sebastián, Burgos y Valladolid.—Salidas: de San Sebastián, a las 9'40 (correo de Irún); a las 11'05 (expreso de Sevilla) y a las 21'55 (expreso de Lisboa).

De Burgos: a las 2'40 (expreso de Lisboa); a las 16'15 (expreso de Sevilla) y a las 17'30 (correo de Irún). De Valladolid: a las 4'20 (expreso de Lisboa); a las 18'50 (expreso de Sevilla) y a las 21'30 (correo de Irún).

Llegadas a Medina: a las 5'00 (expreso de Lisboa); a las 19'35 (expreso de Sevilla) y a las 22'50 (correo de Irún). Salidas de Medina para Avila: a las 9'00 (expreso de Galicia); a las 20'00 (tranvía de Valladolid) y a las 23'15 correo de Irún).

Llegadas a Avila: a la 1'40 (correo de Irún); a las 11'00 (expreso de Galicia) y a las 22'00 (tranvía de Valladolid).

c) Trenes para Pamplona.—Utilizar cualquier combinación de las precedentes hasta Alsasua, a donde se llega: a las 8'18 (expreso de Lisboa); a las 15'27 (expreso de Sevilla) y a las 16'15 (correo de Irún). En Alsasua empalmar con los trenes para Pamplona.

d) Trenes de Pamplona.—Procedente de Pamplona, habrá que cambiar de tren en Alsasua y empalmar allí con los trenes del Norte que tienen su salida: a las 12'00 (correo de Irún); a las 12'40 (expreso de Sevilla) y a las 23'34 (expreso de Lisboa). Al llegar a Medina cambiar de tren para Avila, si no se viaja en el correo de Irún, y utilizar cualquiera de las combinaciones que se detallan en el apartado b).

e) Trenes para Bilbao y Logroño.—Para Bilbao y Logroño, desde Avila, habrá de seguirse la misma combinación que para San Sebastián hasta Miranda, donde se cambiará de tren. Llegadas a Miranda, procedentes de Avila: a las 6'40 (expreso de Lisboa); a las 13'30 (correo de Irún) y a las 13'55 (expreso de Sevilla).

f) Trenes de Bilbao y Logroño.—De Bilbao y Logroño, para Avila; al llegar a Miranda, cambio de tren. Salidas de Miranda para Avila: a la 1'10 (expreso de Lisboa); a las 14'15 (expreso de Sevilla) y a las 14'40 (correo de Irún). Al llegar a Medina se seguirá la misma combinación que para los viajeros procedentes de San Sebastián y Burgos.

g) Trenes para y de Zaragoza.—Para Zaragoza, desde Avila, habrá que marchar a Valladolid en cualquiera de las combinaciones precedentes y enlazar allí con los automotores que tienen su salida de Valladolid para Zaragoza a las 7'45 y a las 11'45. Llegadas a Valladolid, procedente de Zaragoza, a las 18'11 y a las 21'00.

h) Trenes para el Sur.—Vía Salamanca. El expés que va para Sevilla tiene su salida de Salamanca a las 22'30. El expés procedente de Sevilla tiene su llegada a Salamanca a las 6'55.

De Avila a Salamanca circulan un tren mixto que tiene su salida de Avila a las 17'40 y llega a Salamanca a las 22'10, y una línea de autobuses que salen de Avila a las 8'00 y a las 19'00 para llegar a Salamanca a las 10'15 y a 21'30, respectivamente.

De Salamanca a Avila circulan un tren mixto que tiene su salida de Salamanca a las 11'00 y llega a Avila a las 16'04 y una línea de autobuses que salen de Salamanca a las 7'00 y a las 15'30 para llegar a Avila a las 9'30 y a las 18'00 respectivamente.

i) Trenes para Zamora.—1, Vía Salamanca. De Avila a Salamanca, en cualquiera de las combinaciones que figuran en el apartado h). De Salamanca sale a las 20,00 un tren correo que llega a Zamora a las 21,41. De Zamora sale a las 6,06 un tren correo que llega a Salamanca a las 7,50.

2, Vía Medina. De Avila a Medina, en cualquiera de las combinaciones que se detallan en el horario. De Medina salen dos trenes, a las 9,05 y a las 16,15, que llegan a Zamora respectivamente a las 13,30 y a las 18,25. De Zamora salen dos trenes, a las 6,40 y a las 15,10, que llegan a Medina respectivamente a las 8,50 y a las 19,35.

¿CALLOS?

cuando solo tres días el patológico UNGUENTO MAGICO desaparecen totalmente callos y durezas, ojos de gallo, verrugas y juanetes Hay muchas imitaciones baratas. En todas partes, 1'60 pts. por correo, 2 pts.



La debilidad, La inapetencia, impiden el desarrollo físico y cerebral de los niños. Para darles fuerzas y vigor mental hay que regenerar sus débiles organismos con el activo reconstituyente Jarabe de

HIPOFOSFITOS SALUD

Aprobado por la Academia de Medicina. Puede tomarse en todo tiempo. No se vende a granel.

LAXANTE SALUD

Cura el estreñimiento sin causar irritaciones ni molestias. En cajitas de 28-30 grageas. Ptas. 1,90 (timbre incluido), en Farmacias.

Lea V. "El Diario de Avila,"

# AVILA AL DIA

## Cursillo de formación del Magisterio

El número de maestros-cursillistas se ve acrecido por maestros-soldados

### SEMBLANZAS

#### El doctor...

El doctor Salamanca Don Fernando Enriquez de Salamanca es así conocido y llamado en los medios científicos. Y también es así cariñosamente tratado en Avila, donde goza de generales prestigios y estimación. Su modestia y sencillez amable en el trato corren parejas con su vasta cultura y alta sabiduría que penetra con naturalidad las profundidades metafísicas y no halla nebulosidades en las intrincadas complejidades de las ciencias físico-naturales.

Figura austera, caballerosa, gentil, reveladora de eminentes virtudes personales, su presencia en la tribuna es acogida con respetuosa admiración por el magisterio abulense que integra su auditorio.

La sabiduría del doctor se desborda en mágico caudal oratorio, de perfecta erudición desprovista de las ampullosidades de los pseudo-intelectuales, y con claridad meridiana pone al alcance de sus oyentes las arduas cuestiones de su cometido.

La tiza en la diestra, diseña en el negro fondo de la tabla—encerrado—las partes del cuerpo que convienen a la Sección del día. Y los dibujos adquieren vida en su charla, porque continuamente, en cortos incisos, reciben el «soplo»—espíritu—de él. Nos hace ver la vida entera, total del hombre. Y cuando sonríe ante doctrinas erróneas, su sonrisa es de verdadera superioridad sobre tales teorías. Una sonrisa suya es una refutación.

En resumen: Un hombre con fe y alma comunicativas.

F.

### Las lecciones de ayer

#### 1 Religión.—Antiguo Testamento

Comenzó don Justo su lección recordando la lectura de un libro—«El Ateísmo y la Filosofía»—de don Francisco Pindado, que fué ilustre teólogo de nuestra diócesis, porque de él pueden aprender mucho los maestros.

El tema del día era el estudio total del Antiguo Testamento. Habló don Justo, de cómo la gracia nos hace hijos de Dios en Cristo, y del estado primitivo de gracia. Presentó a sus oyentes el Paraíso de Adán. El hombre es el resumen de todo lo creado: el único microcosmos.

Hace una llamada al profesor hacia Donoso Cortés al llegar a este punto.

Y presenta luego los bienes preternaturales de los primeros hombres

en el Paraíso: ciencia infusa en el entendimiento, perfección en la voluntad, exención de la concupiscencia, exención del dolor. Refuta las falsas concepciones del Paraíso de donde dimanar las mayores herejías: Lutero, que afirmó que, «no teniendo dominio ni libertad para el bien, podemos salvarnos solamente creyendo»; «peca mucho y cree más»; el Pelagianismo, que cree que el hombre puede salvarse con el auxilio de la gracia, pero también sin ella, etc.

Habla del pueblo judío, «el de las promesas». Una por una desfilan sus figuras principales, deteniéndose el orador en las profecías Mesianicas: Historia revelada de Cristo antes de venir.

Y termina «el penitenciaro» con unas palabras sobre el Decálogo, su asignatura: «el Decálogo, dice, es el conjunto de mandamientos de Dios, autor de la Naturaleza, y la Naturaleza no podrá conservarse sino teniendo muy en cuenta las leyes que su autor ha prescrito. Dios no es tirano; los mandamientos son la regla más perfecta de vida».

#### 2 La vida intelectual y la vida afectiva

El doctor Enriquez de Salamanca dió su clase sobre el enunciado del tema oficial exponiendo detenida y gráficamente a su auditorio cada una de las partes de que se compone el cerebro, y cómo las células de un determinado órgano del sentido correspondiente impresionadas nos llevan al conocimiento de objetos, etc. Combatió las teorías de localizaciones cerebrales que pretenden hacer de la cabeza humana una máquina calculadora, y afirma que para que haya hecho psíquico es necesaria la intervención del sujeto. Habla de la memoria y sus clases.

Peró, sin duda, la parte más importante de la lección fué la segunda, referente a la vida afectiva, punto el más transcendental de la Psicología.

Introduce a sus oyentes al estudio de la vida afectiva con ejemplos de cómo reaccionan distintas personas ante los mismos estímulos: él habla de flores y vinos. Las mismas impresiones, dice, producen hechos diferentes: placer, displacer; amor, odio; codicia, aversión...

En la sensación, distintos agentes producen distintos hechos psíquicos; en la vida afectiva existe polaridad; distintos agentes producen los mismos hechos, fenómenos subjetivos. «Cuando vemos una cosa y nos gusta completamos el conocimiento de la cosa», termina diciendo. Y luego pasa a tratar de sentimientos y emociones. Los primeros son definidos como conocimiento de la adecuación o inadecuación del excitante externo

con nuestra integridad. El complejo sensorial es un conjunto de sensaciones simultáneas. Y emoción es la reacción de un individuo a una impresión de placer o dolor.

Existe una gradación en los hechos de la vida afectiva: pasión, reacción pasajera; humor, reacción más durable; temperamento, modo de ser del dinamismo del sujeto.

Habló de los temperamentos según Huarte de San Juan, que los divide en cuatro: húmedo, seco, caliente y frío, y de las características de cada uno de ellos. El primero es temperamento de los alegres constantes, gruesos, eternos optimistas, aptos para el trato social. El segundo triste—seco—de los nerviosos, caviladores, pesimistas, aptos para los estudios filosóficos, etc. El tercero, cálido—colérico—, de los artistas, de imaginación tumultuosa en la evocación. Y, por último, el temperamento frío, apático, flemático, de los que—dijo el doctor sonriente—no sirven para nada. Huarte de San Juan parte de esta división de los temperamentos para la orientación profesional.

#### Por la tarde,

como todos los días, dieron doña Emilia Martín y don Marcial Bayo sus lecciones de Historia de la Pedagogía y de España respectivamente. La primera de ellas trató de la Pedagogía en los tiempos medios, esto es: a través del régimen feudal. Notas características de la Cultura de estos tiempos son el culto a la mujer y el replazamiento de la esclavitud por la servidumbre. Figura de la época es el Dante, «que, según doña Emilia resulta ridículo fuera de su cuadro». La cultura se extiende a todas las clases sociales en consonancia con las doctrinas de igualdad que predica el Cristianismo, dividiéndose en tres clases la pedagogía: patristica, monástica y escolástica, con otras formas nuevas de enseñanza: doméstica, catequística, etc.

La pedagogía monástica crea escuelas en las parroquias, abadías y catedrales, y de ella deriva la escuela cortesana de caballeros. La Escolástica da lugar a las famosas universidades: en España la de Salamanca y Alcalá. El fuero universitario, que deriva de los tiempos medios, fué falseado en los últimos tiempos.

#### El señor Bayo

Desarrolla el tema de la España Imperial: los Austrias, siendo su conferencia un índice de los grandes acontecimientos de la época del mayor esplendor nacional. Son interesantes sus manifestaciones sobre la Inquisición—«medida política plenamente justificada» y sobre la unidad de fe «única amalgama posible para tantos elementos distintos».

#### Programa para mañana, día 20

A las once de la mañana, Quinta lección.—El Espíritu Santo y la Iglesia primitiva. San Pablo. Las Persecuciones. Constantino. (Descanso).

A las 12.15. Quinta lección.—Lo subconsciente.

A las cinco de la tarde, Quinta lección.—La Nueva Pedagogía. (Descanso).

A las 6.15. Quinta lección.—Unidad y sentido del arte español.

«Sanatorio Médico-Quirúrgico», Avenida de Portugal, 11 (Hotel) Consulta diaria de 12 a 1  
Dr. C. FERNANDEZ-RUIZ Partos, enfermedades de la mujer y cirugía general.

### La SED DE IMPERIO,

afanará a todos los españoles en la obra de la

## RECONSTRUCCION DE LA PATRIA

#### Multas a varios expendedores

La alcaldía ha impuesto multas a los expendedores de huevos, Félix Garcinuño, Julián Rodríguez, y Cristóbal García, el primero de Cardeñosa, y los dos restantes de Berlanas por venderlos en esta capital infringiendo las disposiciones sobre tasa y abastecimiento.

#### La retirada de fondos para subsidio

Por el señor Gobernador civil como presidente de la Junta provincial del subsidio pro combatiente ha publicado una circular en virtud de la cual se hace saber a los presidentes de las juntas locales, que desde el día 22 al 31 del actual podrán retirar del Banco de España las cantidades que se asignan a las diversas localidades para el pago del subsidio correspondiente al mes en curso.

#### Apercibimiento a los alcaldes y secretarios

La Delegación de Hacienda ha notificado a diversos alcaldes y secretarios de esta provincia, que no habiendo remitido las certificaciones del 1.º por 100 de pagos, correspondientes al 2.º trimestre del año actual se les conceden 8 días de moratoria, y en caso de no enviarlo en ese plazo se les impondrán sendas multas.

TRASPASO Café y Fonda en Cebreros. Acreditadísimo. Razón Valentín Villalba, en Cebreros.

#### Revistas recibidas

Hemos recibido el «Boletín Oficial» del Colegio de Médicos correspondiente a los meses de mayo, junio, y julio del año en curso. En él se inserta una importantísima orden del Gobierno General nombrando nuevo Consejo General de Colegios Médicos y robusteciendo la autoridad de éstos. Publica extracto de las sesiones del Colegio y otras noticias de interés para las clases sanitarias.

También ha llegado a nosotros la importante revista técnica «Metajurgía y Electricidad» en las que se publican interesantes trabajos profesionales sobre estudios eléctricos y maquinaria.

#### Confirmados en sus cargos

Por la Comisión de Cultura y Enseñanza, y de acuerdo con la Comisión depuradora del Magisterio, han sido confirmados en sus cargos los siguientes maestros de esta provincia:

Maestros.—Blázquez Martín Sebastián, Cillán; Bermejo García Primitivo, Navatejares; Bermejo Lázaro Pedro, Saornil de Voltoya (Tolbaños); Bueno Macías Luis, Rasueros; Cacho Bosque Francisco, Cabañas (Ríofrío); Calvo y Calvo Tomás, Avila; Calle Briñón Félix de la, (Meseriar de Corneja (interino); Calle y Calle Valeriano de la, Palacios de Becedas (interino); Campón Rico José María, Vicolozano; Capapé Pascual Elías, Arenas de San Pedro.

Maestras.—Antero Hueso Adelaida, Avila; Antonio Delgado, Carmen, Gutiérrez Muñoz; Antonio Delgado Rafaela, Avila; Aranguena Arana

### A Miaja le preocupa...

(Viene de la página 1.ª)

esas fuerzas y no tener el Mando confianza en ellas para encargárselas una nueva ofensiva. Y esta es la gran preocupación de Miaja: la deslealtad de las fuerzas «leales», que apenas se les presenta una ocasión propicia ganan nuestras filas.

Se han puesto remedios, y muy graves, para evitarlo. Se han apelado a los tiros por la espalda, al funcionamiento de ametralladoras especiales para los evadidos, a la intromisión en las unidades marxistas de varios espías que sondean el criterio de los nuevos reclutas. Todo en vano. Las evasiones continuaron.

Por fin Miaja descubrió uno nuevo: relevar las fuerzas con frecuencia. Nuestras avanzadas del frente de Madrid registraron días pasados inusual movimiento de fuerzas enemigas. Creyeron se trataba de preparación de un ataque y tomaron sus medidas. No había nada de eso. Era simplemente el relevo de toda la fuerza roja de aquel sector.

Así intenta Miaja disminuir las deserciones. Lo que no impidió para que en su primer día de estancia en ese sector abandonasen las filas enemigas buen número de soldados rojos y algunos milicianos. Que tal es la lealtad (?) de las fuerzas leales a la República y a su gobierno legítimo (?).

#### Incendio

En un monte propiedad de la «Unión Resinera Española», situado en el término de Valdepuerto, se produjo un incendio que redujo a cenizas unos 8.000 pinos.

Acudió la Guardia civil y el vecindario de los pueblos próximos, quienes después de ímprobos trabajos lograron sofocar el fuego. No hubo que lamentar desgracias y las pérdidas se calculan en unas 40.000 pesetas.

#### Denunciado

La Guardia civil ha presentado una denuncia contra Mateo Ríos por faltas al código de circulación.

#### Se aplaza por quince días la apertura de curso

Por la Presidencia de la Junta Técnica del Estado se ha publicado una disposición en virtud de la cual se aplaza por quince días la apertura del curso escolar.

#### «Caridad Pedagógica Abulense»

El próximo domingo, 22 del corriente, en la Escuela Normal del Magisterio, y hora de las once, celebrará su Junta general ordinaria, rogando a todos los socios la puntual asistencia a la misma.

Avila 19 de agosto de 1937.—Segundo Año Triunfal.—El secretario, Primo de Miguel.

PROFESORA muy católica, se ofrece domicilio. Preparación Correos, Bachillerato, Cultura general. Dirigirse conserje Instituto.

#### Enfermeras de guardia

Enfermeras que tienen que asistir el día 20 de agosto de siete de la mañana a dos de la tarde, primer grupo.

De dos a ocho, segundo grupo. Por la noche, a las nueve, tercer grupo.

### SANCHEZ PRIETO (Médico)

PIEL - VENEREAS - SIFILIS

#### Tercer aniversario

Rogad a Dios en caridad por el alma de

### EL SEÑOR

## Don Bernardo García Muñoz

Oficial retirado de la Guardia Civil, e Inspector de Policía Urbana de esta Ciudad que falleció el día 20 de agosto de 1934 DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS Y LA BENDICION DE SU SANTIDAD

### R. I. P.

Su desconsolada esposa doña Venustiana Robledo; hijos doña Máxima, don Teodoro (Canónigo de la S. A. I. Catedral), don Florencio (Inspector de Policía Urbana) y don Arsenio (en el frente de Santander), y demás familia,

Ruegan a sus amistades le tengan presente en sus oraciones.

Todas las misas que se celebren mañana, cada media hora, en el altar del Sagrado Corazón de la S. A. I. Catedral, serán aplicadas por su eterno descanso, Avila 19 agosto 1937.

Hay concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.

#### PRIMER ANIVERSARIO

#### EL JOVEN

## Florentino González Golmar

Oficial de la Peluquería de Paco Falleció el día 20 de agosto de 1936

A LOS 23 AÑOS DE EDAD

HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS

### R. I. P.

Sus padres don Angel y doña Marcelina; hermana doña María; hermano político don Longinos Lozano (industrial de esta plaza); tíos, primos y demás familia,

Ruegan a sus amistades le tengan presente en sus oraciones, y la asistencia al funeral que por el eterno descanso de su alma se celebrará mañana, 20, a las ocho de la misma, en la parroquia de Santiago, por lo que les quejarán agradecidos.

Avila 19 de agosto de 1937.

**Cafiaspirina**  
Contra todos los dolores